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CRÍTICA SITUACIÓN PRESENTAN 
EMBALSES DE LA PROVINCIA 03

EL MÁS GRANDE DE LA REGIÓN 

OVALLE TENDRÁ NUEVO 
DEPÓSITO DE VACUNAS

El ex hospital de Ovalle albergará este espacio que incluirá la instalación en sí y su cámara de 
frío, obra que se iniciará dentro de la próxima semana y que tiene un plazo de construcción 
de,  aproximadamente, tres meses y medio. De esta manera, desde este punto serán 
abastecidas con estos productos, las cinco comunas del Limarí. 02
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Durante este lunes 31 de julio se firmó el contrato entre la Seremi de Salud y la empresa 
mandante. 

El nuevo Depósito de Vacunas e Inmunoglobulinas (DVI) estará ubicado en el ex hospital, en 
la entrada de calle Socos. 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 

En el ex hospital de Ovalle se habilitó un espacio para la 
construcción de este depósito y su cámara de frío, obra que se 
iniciará dentro de la próxima semana y que tiene un plazo de 
concreción de, aproximadamente, tres meses y medio. De esta 
manera, desde este punto serán abastecidas con vacunas las 
cinco comunas del Limarí. 

Durante este lunes 31 de julio auto-
ridades regionales se congregaron en 
el ex hospital de Ovalle, para colocar la 
“primera piedra” del nuevo Depósito de 
Vacunas e Inmunoglobulinas (DVI) de 
la ciudad, el cual será el más grande 
de la Región de Coquimbo. 

En la actual municipalidad se habi-
litó un espacio en la entrada de calle 
Socos, para la construcción de esta 
obra que facilitará el almacenamiento 
y abastecimiento de vacunas en la 
Provincia del Limarí. 

Esta es una inversión realizada di-
rectamente desde el Ministerio de 
Salud a nivel central, y considera 
aproximadamente 300 millones de 
pesos. Cabe destacar además, que 
este proyecto en la capital limarina 
fue priorizado por sobre otras pos-
tulaciones similares realizadas en 
todo el país. 

“Estamos muy contentos porque 
el Ministerio de Salud acaba de se-
leccionar a la Región de Coquimbo 
para la construcción de un depósito 
de vacunas y de inmunizaciones en 
nuestra Provincia del Limarí. Nosotros 
estábamos en una lista de regiones que 
estaban solicitando este beneficio, y 
entre todas ellas nos han seleccionado 
a nosotros”, comenzó declarando la 
Seremi de Salud, Paola Salas Rivas. 

La autoridad sanitaria continuó deta-
llando los aspectos que hacen de esta 
obra un hito importante para la región, 
“hoy en día el depósito que tenemos 
está en una propiedad privada, en 
donde pagamos arriendo. Nosotros 
necesitamos fortalecer el Estado, 
por eso agradecemos a la gestión al 
Servicio de Salud de Coquimbo y a la 
Municipalidad de Ovalle, por cedernos 
una parte para las oficinas de la Seremi 
de Salud, como para la construcción de 
este depósito de vacunas, que ahora 
podrá estar emplazado en un edificio 
público, y que será del Estado y de 
todos nosotros como personas. Este 
es un lugar seguro para las vacunas, 
y lo más importante es que tendrá 
un resguardo como edificio público”, 
indicó Salas, asegurando que este es 
el proyecto de la Seremi de Salud más 
grande del último tiempo. 

Este lugar abastecerá a las cinco 
comunas de la Provincia del Limarí, 
pero al ser el depósito más grande 
de la región, eventualmente podría 
albergar suministros para Elqui y/o 
Choapa, “esta cámara es solo para 
la Provincia del Limarí, pero en al-
gún momento yo voy a suponer que 
podremos necesitar un espacio de 
ocupación de vacunas para otras 

provincias, y la podremos ocupar, 
pero hay que decir que en sus inicios 
y originalmente, este es un lugar para 
todas las vacunas de Monte Patria, 
Río Hurtado, Punitaqui, Combarbalá 
y Ovalle”, sostuvo. 

PLAZOS DE LA OBRA
La empresa Techwave Pro SPA fue 

la que adjudicó la construcción de 
este proyecto, y en ese contexto se 
establece un plazo de aproximada-
mente tres meses y medio para la 
finalización de la obra.

“El plazo es de tres meses y medio, 

contando desde el momento que 
firmamos el contrato. Nosotros es-
timamos que podría haber un plazo 
de 15 a 20 días de extensión, debido 
a que en la inspección inicial hubo 
temas en que no se tenía claridad 
de su alcance, por lo tanto tenemos 
esa diferencia de tiempo, pero no nos 
deberíamos pasar más allá del 15  de 
noviembre”, declaró el representante 
legal de la empresa, Pedro Bruna 
Villalobos. 

En cuanto a los trabajos a realizar, 
el ingeniero detalló que “esta imple-
mentación consiste en un acondi-
cionamiento de todo el espacio para 

albergar la sala de refrigeración, que 
es una cámara que cumple normas 
muy específicas y estrictas. Se van 
a demoler paredes para dar espacio 
a nuevas oficinas y sala de reunión, 
se van acondicionar los baños y se 
van a modificar muchos espacios. 
También se va modificar el tema 
eléctrico, para caso de emergencia. 
Igualmente habrá un tratamiento al 
piso y al techo”.

Cabe destacar que la empresa 
Techwave Pro SPA lleva ese nombre 
porque tuvo sus primeros trabajos en 
Estados Unidos, específicamente en 
Texas, con proyectos de tecnología 
para el gobierno de ese país, espe-
cialmente con sistemas de control en 
la frontera. Tras eso, ha desarrollado 
otras obras civiles y eléctricas en Chile. 

INICIO DE FUNCIONAMIENTO 
La Seremi de Salud espera que este 

espacio inicie su funcionamiento de 
forma inmediata tras la entrega de la 
obra, para de esa forma fortalecer la 
inmunización de la población. 

“La obra está estipulada que no dure 
más allá de cuatro meses, es decir, 
la entrega final de la estructura de la 
cámara de frío no debería sobrepasar 
el 15 de noviembre, y ese mismo día 
debiese ser el primer día para que 
nuestra red asistencial pueda venir 
a buscar vacunas a estas depen-
dencias, que es una dependencia 
que la comunidad ya conoce, y con 
eso vamos a mejorar el acceso a la 
vacunación”, indicó. 

Quien también valoró este proyecto 
fue la encargada del programa de 
inmunización de la Seremi de Salud 
Coquimbo, Karen Gallardo. 

“Primero decir que estamos muy 
felices en que nos han aprobado este 
proyecto, que nos va permitir resguar-
dar las vacunas de toda la Provincia 
del Limarí, y eso es una gran felicidad 
para nosotros porque es un proyecto 
que venimos buscando desde el año 
2010, y que nos permite mejorar las 
condiciones de almacenamiento, 
y también las condiciones en que 
trabajan los funcionarios. Esperamos 
a mediados de noviembre inaugurar 
este depósito nuevo. Desde ahí, se 
hará entrega de los productos a los 
establecimientos de salud según lo que 
está definido, desde lunes a viernes, 
en horario de 8 de la mañana a 5 de 
la tarde. Por lo general atendemos por 
orden de llegada, y se van entregando 
los productos en la medida que se 
vayan programando cada uno de los 
pedidos de los establecimientos”, 
indicó la experta. 

Ovalle tendrá el depósito de vacunas más 
grande de la Región de Coquimbo

PROYECTO ADJUDICADO POR SOBRE OTRAS REGIONES

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS S.
Ovalle
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Embalses de la provincia se mantienen 
con menos del 14% de su capacidad

PREOCUPANTE DÉFICIT DE AGUA 

El embalse Recoleta es el que alcanza el mayor porcentaje 
de agua acumulada, con un 13,2% de su capacidad, pero el 
panorama en Cogotí y La Paloma es aún peor, con un 8,5 y 
7,8%, respectivamente. En ese contexto, las esperanzas están 
puestas en las eventuales precipitaciones de agosto.

La sequía es un hecho, y así queda 
evidenciado en la poca agua acumu-
lada en los embalses de la Provincia 
del Limarí, teniendo cifras que son 
aún más bajas que el año pasado. 

“Actualmente en la provincia hay 
cerca de 85 millones de metros cúbi-
cos almacenados, tenemos cerca de 
un 6% menos de agua que la misma 
fecha en la temporada anterior, y en 
lo general los embalses están entre 
un 7 y un 14% en su capacidad de 
almacenamiento, con eso tendríamos 
en la provincia entre un 8 o 9% de 
promedio,” señaló José Luis Ortiz, 
ingeniero agrónomo y profesional 
del laboratorio PROMMRA de la 
Universidad de La Serena. 

Desde este laboratorio se especi-
ficó que el embalse Recoleta es el 
que alcanza el mayor porcentaje de 
agua acumulada con un 13,2% de 
su capacidad, mientras el panorama 
en Cogotí y La Paloma es aún peor, 
con un 8,5 y 7,8% respectivamente. 

FENÓMENO DE EL NIÑO
Desde principio de año que los 

expertos han manifestado que este 
podría ser un año lluvioso, esto a 
causa del fenómeno de El Niño. 
No obstante, según indican desde 
PROMMRA esto aún no se ha visto 
reflejado en la zona. 

“Las precipitaciones registradas 
hasta la fecha en la provincia del 
Limarí, dan indicios que el fenómeno 
de El Niño aún no se manifiesta en la 
zona, con montos totales inferiores 
a un año normal. Por ejemplo, en la 
estación DGA de Ovalle, a la fecha 
deberían haber caído 71,9 mm; lo 
que refrenda un déficit de un 75% 
respecto a lo registrado (17,6 mm)”, 
comenzó declarando otro de los inge-
nieros y profesionales del laboratorio, 
Sebastián Norambuena Hernández.

“Por otra parte, en la zona interior 
de la provincia, específicamente 
en Cogotí 18, existe un déficit de 
un 80% respecto a un año normal 
(11,6 mm). Las estaciones monito-
readas por CeazaMet, muestran un 
panorama similar. Sin embargo se 
evidencia que en la zona costera, se 
han registrado las mayores precipi-
taciones, por ejemplo Peñablanca, 
con 66,1 mm caídos hasta la fecha. 
No obstante, son inferiores a un año 
normal, teniendo en consideración 
que el fenómeno de El Niño está 
presente en las costas del Pacífico”, 
complementó. 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Provincia del Limarí 

El embalse La Paloma actualmente presenta solo un 7,8% de su capacidad. EL OVALLINO

ESPERANZAS

Hoy inicia agosto y las expectativas 
son altas, ya que para este mes se 
espera que el fenómeno de El Niño se 
traduzca en precipitaciones para toda 
la región, al menos según los pronós-
ticos que han realizado anteriormente 
distintos meteorólogos. 

Esta situación tiene expectante a 
los regantes de la provincia, quienes 
manifiestan que las únicas lluvias caí-
das este año no han sido suficientes. 

“Tenemos esperanza en lo que han 
dicho los meteorólogos, especialmente 
en la dirección meteorológica de Chile, 
que han anunciado que podrían haber 
lluvias tardías (…) los expertos dicen 
que el fenómeno de El Niño se man-
tiene y las posibilidades de lluvia están 
presentes”, declaró el presidente de la 
Junta de Vigilancia del Río Limarí y el 
Río Grande.

No obstante, el dirigente comenta que 
las lluvias tardías no son un escenario 
ideal, aunque sin lugar a dudas es 
mejor a no recibir nada de agua, “en 
la situación que estamos bienvenidas 
sean. Las lluvias tardías en plena pri-

mavera pueden pillar a los frutales en 
flor, y por eso se puede perder fruto, 
entonces puede afectar, pero en la 
situación en que estamos una lluvia 
es mejor que nada, así que queremos 
que siga lloviendo, porque estamos 
muy complicados”, indicó. 

Por otro lado, se comenta también 
la necesidad de que las eventuales 
precipitaciones puedan incluir caída 
de nieve para la cordillera, “en las 
lluvias pasadas cayó nieve, pero no 
lo suficiente para acumularla, porque 
fue nieve de baja densidad, y por lo 
tanto rápidamente se corrió con las 
lluvias, entonces necesitamos que 
caiga más”, sostuvo. 

CUIDADO DEL AGUA
Para finalizar, José Eugenio González 

comenta que se están tomando me-
didas con los regantes del embalse La 
Paloma, para cuidar el escaso recurso 
hídrico.  “Estamos trabajando con un 
10% de lo normal, es decir, estamos 
trabajando pensando en el peor esce-
nario. Eso ha llevado a que se reduzcan 
superficies y deben haber pocas nuevas 

plantaciones, porque las condiciones 
se pueden mantener durante todo el 
año, de eso no hay ninguna certeza. 
Los pronósticos nos permiten proyec-
tar alguna lluvia, pero estamos claros 
que debemos ser prudentes, porque 
no podemos gastarnos el agua que 
todavía no tenemos”, explicó.

“La sequía ha sido una constante 
en la provincia y por eso los regantes 
y agricultores de la zona entienden 
la situación, entonces todos aceptan 
que hay que restringirse”, agregó para 
concluir. 

“ACTUALMENTE EN LA 
PROVINCIA HAY CERCA DE 
85 MILLONES DE METROS 
CÚBICOS ALMACENADOS, 
TENEMOS CERCA DE UN 
6% MENOS DE AGUA QUE 
LA MISMA FECHA EN LA 
TEMPORADA ANTERIOR, 
Y EN LO GENERAL LOS 
EMBALSES ESTÁN 
ENTRE UN 7 Y UN 14% 
EN SU CAPACIDAD DE 
ALMACENAMIENTO”
JOSÉ LUIS ORTIZ 
PROFESIONAL DEL LABORATORIO PROMMRA 
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APERTURA BOLETERÍAS:

Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

Primer grupo de mujeres marcó ingreso de nueva 
generación de carabineros alumnos en Ovalle

HITO HISTÓRICO

Por primera vez, las mujeres forman parte del alumnado de la Escuela de Formación de 
Carabineros Grupo Ovalle. 

CEDIDA

En un patio de formación repleto de familiares y enmarcado 
en un ambiente de mucha emoción, se llevó a cabo un nuevo 
ingreso de carabineros alumnos en el Grupo Ovalle.

Fueron más de 300 jóvenes los que 
comenzaron este lunes su proceso 
formativo para convertirse en parte de 
la policía uniformada, bajo un sistema 
educativo de dos años donde recibirán 
conocimientos en diversas materias, con 
énfasis en derechos humanos, táctica 
operativa, estrategia, acondicionamiento 
físico, práctica profesional y manejo de 
las emociones, entre otras.

“Estamos muy contentos de recibir 
en nuestra casa, en esta Escuela de 
Formación Grupo Ovalle, a mujeres y 
hombres que van a formar parte de 
la Institución y van a convertirse en 
Carabineros del Centenario. Por lo tan-
to, tal como nos ha señalado nuestro 
General Director, desde ya tenemos que 
comprometernos y comprometerlos al 
trabajo por la comunidad, a entender 
que nuestro fin es la gente y trabajamos 
para la gente, y por lo tanto la seguridad 
es un tema primordial que debemos 
buscar desde el inicio de su formación. 
Así que felices de poder recibirlos con 
sus padres, con sus abuelos, con mu-
chas sensaciones de tristeza, pero a 
su vez de alegría de poder integrarse a 

Carabineros de Chile”, señaló el Jefe de 
Zona Coquimbo, General Juan Muñoz. 

Dentro del grupo, había jóvenes y 
mujeres provenientes de todas partes 
de Chile, cuyas familias incluso viajaron 
durante toda la noche para acompa-
ñarlos en este importante paso, con el 
cual comienzan a escribir su historia 
profesional.

A sus 92 años, don Pedro Opazo 
no dudó en subirse a la camioneta y 
viajar por más de 350 kilómetros, para 
estar junto a su nieto Matías en este 
importante momento. “Estoy feliz. Ya 
casi no puedo andar, pero tenía que 
estar aquí. Vinimos desde San Felipe y 
pienso que vale la pena el viaje”, indicó 
emocionado, aprovechando también de 
entregar un mensaje al joven “Que se 
porte bien”, señaló. Su nieto, por otra 
parte, no podía contener la emoción. 
“Siento alegría, emoción, una mezcla 
de sensaciones por ser parte de una 
institución tan bonita, y un doble orgullo 
porque también mi padre fue parte de 
ella, y yo hoy estoy haciendo sentir feliz 
a mi familia. Espero convertirme en un 
gran carabinero, hacer de mi vida esto 
que tanto me gusta”, dijo.

LA PRIMERA GENERACIÓN

Dentro de los más de 300 jóvenes 
que ingresaron al Grupo Ovalle, 120 
son mujeres. Esta es la primera vez 
que la escuela de la capital limarina 
considera formación femenina, desde 
que comenzó a funcionar en 1997 bajo 
el alero de la Escuela de Fronteras. Tal 
como lo señaló el General Muñoz, “un 
hito para la institución, para Ovalle y para 
toda la región. Era un compromiso que 
estaba desde mi antecesor, el General 
Rodrigo Espinoza, quien trabajó ardua-
mente para que hoy se materializara, 
y es un gran avance porque también 
nos permite que aquellas mujeres que 
querían integrarse a Carabineros no sean 
desarraigadas de su región”, indicó. 

Ingreso histórico que además se combi-
na con una modificación en los requisitos 
de postulación, que permitieron, por 
ejemplo, que dentro de las carabineras 
alumnas pudiese haber madres con 
hijos mayores de dos años. “El año 
pasado, si una mujer quería formarse en 
la institución de Carabineros, tenía que 
viajar a Santiago, tenía que allí realizar 
su formación. Hoy, se han flexibiliza-
do también por parte de las políticas 
del Ministerio del Interior, el ingreso a 
madres que antes estaban excluidas, 
personas que también por temas de 
estatura o la presencia de tatuajes 
habían quedado afuera, el día de hoy 
pueden incorporarse a la institución, 
porque necesitamos de todos y todas, 
independiente de las circunstancias 
superficiales, que tengan la vocación 
de servicio público que han mostrado 
el día de hoy, que se siga potenciando 
y siga avanzando para poder tener una 
mejor seguridad”, agregó el Delegado 
Presidencial Regional, Rubén Quezada.

En tanto, desde la Seremi de la Mujer 
y Equidad de Género, valoraron los 
cambios. “Para nosotras este es un 

hito muy importante ya que las mujeres 
necesitamos, debemos, estar incluidas 
en todas las esferas de la vía política, 
de la sociedad, de la vía económica y 
también de todas las instituciones. Es la 
primera generación de mujeres, conversé 
con algunas de ellas, están muy emocio-
nadas, están muy entusiasmadas y sus 
madres, sus abuelas las acompañaron 
y están también orgullosas de que se 
puedan unir a Carabineros”, indicó la 
Seremi María Fernanda Glasser.

PROCESO FORMATIVO
Los recién ingresados carabineros 

alumnos recibirán una formación de 
cuatro semestres, distribuidos en casi 
tres mil horas académicas y 27 asigna-
turas, donde las funciones operativas, 
de derechos humanos y de tácticas 
policiales cumplirán un rol fundamental. 
“El objetivo es formar a los Carabineros 
del Centenario, carabineros profesionales, 
transparentes, cercanos, empáticos y 
acorde a los requerimientos que una 
constante sociedad en evolución ne-
cesita”, dijo el General Juan Muñoz. 

Y en ese sentido, desde el Gobierno 
destacaron la importancia de traba-
jar juntos, para entregar más y mejor 
seguridad. “El aumento del personal 
de carabineros, más de 300 jóvenes, 
hombres y mujeres que hoy día inician 
su formación acá en el Grupo Ovalle, es 
fundamental para poder dotar de más 
personal en el territorio, desde el lugar 
rural más lejano, un retén fronterizo, hasta 
las grandes ciudades que requieren de 
esa asistencia. Trabajar de la mano con 
la institución, junto con más carabine-
ros, más carabineras, pero también un 
estado que se toma en serio la política 
pública en seguridad es clave y es lo 
que estamos haciendo en conjunto con 
Carabineros el día de hoy”, concluyó el 
Delegado Rubén Quezada.

Ovalle
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Oficina de Acción Comunitaria de la PDI realiza 
charla preventiva contra el ciberacoso

EN COLEGIO SANTA MARÍA

La actividad se enmarcó en el plan de convivencia escolar 
del establecimiento y se suma a otras instancias organizadas 
en pro de fortalecer la formación ciudadana y el plan de 
afectividad que se lleva a cabo en el colegio.

Por medio de videos e historias reales, 
los comisarios Cristóbal Moscoso y 
Rodrigo Vega presentaron a los alumnos 
de enseñanza media del colegio Santa 
María una charla preventiva contra 
el ciberacoso, tema que involucra no 
solo a los jóvenes, sino que también 
a sus familias. 

Como resumen del tema, podríamos 
decir que la prevención del ciberaco-
so “comienza por la casa”, señala el 
encargado del área de convivencia 
escolar, el profesor Cristian Ramírez, 
al referirse a cómo se podría actuar 
frente a estos casos.

“En este sentido, la comunicación 
es fundamental. Saber cómo están 
nuestros hijos, hablar sobre estos 
temas, reflexionar sobre el buen uso 
de la tecnología, sería algunas de 
las estrategias para poder prevenir 
situaciones, tanto de violencia física, 
como psicológica y, en este caso, 
violencia por medio del ciberacoso”, 
explica Ramírez, agregando que “estas 
situaciones pueden generar daños 
tremendo tanto inmediatos como a 
mediano y largo plazo, tal como lo 
explicaron los comisarios el día de hoy”.

Y es que, por medio del comentario 
de casos reales y la presentación de 
videos alusivos al tema, Moscoso y 
Vega entregaron las características 
y medidas para prevenir este tipo de 
violencia, la cual insistieron que se 
podría abordar gracias a la confianza 
y comunicación constante entre la 
familia y los niños, niñas y adolescentes.

Sobre la prevención, Cristóbal 
Moscoso señala que el comporta-
miento con los hijos y tratar de tener 
una relación más cercana a ellos, 
podría evitar que un menor se vuelva 
en acosar o bien, sea la víctima, “al 
fin y al cabo, sabemos que los padres 
también pasaron por muchas situa-
ciones parecidas a los hijos, entonces 
de cierta forma es importante que 
también den recomendaciones de 
cómo es la vida, porque están apren-
diendo, se están desarrollando y no 
conocen o no miden las consecuen-
cias del peligro que tienen las redes 
sociales, por eso creo que es bueno 
la confianza y comunicación cruzada 
entre padres e hijos”.

En esta misma línea, Rodrigo Vega 
explica que otro de los beneficios de 
mantener una comunicación estable 
con los hijos o hijas, es que se pueden 
percatar si este es acosador, es decir, 
que ha tomado el rol de ser quien ejerce 
la violencia sobre otro, “por ejemplo, 
si ve que es agresivo, si cuando va al 
colegio se da cuenta de que abusa o 
mal trata a compañeros de su misma 

Ovalle

Confianza y comunicación entre padres e hijos es una de las claves para evitar los graves efectos del ciberacoso. EL OVALLINO

edad, lo primero es hablar con él, lo 
segundo sería informarlo al colegio, 
porque ellos cuentan con redes de 
apoyo y trabajando en conjunto, esto 

debiera revertirse”.
Otro punto que destacan Vega y 

Moscoso es que hay que en muchos 
casos estas situaciones se pueden 
deber a que un niño o niña lo realiza por 
un error o por ser parte de una etapa 
de curiosidad, sin saber ni conocer los 
daños que provoca, “creo que no hay 
que crucificarlos cuando es primera 
vez que hacen este tipo de violencia, 
sino que educarlos con respecto a lo 
que es la sexualidad del ser humano 
y si la conducta sigue, es muy im-
portante ayudarlos con terapias, por 
ejemplo psicólogos o psiquiatras que 
lo puedan ayudar, porque no significa 
que una persona esté perdida, sino 
que se puede recuperar”, frente a 
esto recalca que “pese que hay que 
empatizar por los dos lados, cuando 
lo realiza un adulto, quien tiene todo 
un recorrido, el caso obviamente se 
convierte en un delito, pero cuando 
es un niño, creo que siempre se debe 
buscar enderezarlo y llevarlo por el 
buen camino”.

Por último, si existe una situación 
de ciberacoso, ya sea por medio de 

insultos, de fotografías, conversa-
ciones y/o videos, la recomendación 
desde los organismos competentes 
al tema, siempre es guardar toda la 
evidencia posible que se tenga y que 
compruebe que está siendo abusado 
por medio de las redes sociales, ya 
que este material sirve para poder 
hacer una denuncia bien hecha y 
que se llegue a una posible sanción 
de este posible pedófilo o pederasta 
que está abusando del menor de 
edad. “A los niños hay que educarlos 
siempre en que no tienen que borrar 
la información de sus teléfonos por 
miedo, porque la Ley los ampara y 
son los adultos los que ponen los 
límites”, agrega Moscoso.

En esta misma línea, Cristian Ramírez 
enfatiza en que los colegios cuen-
tan con protocolos de convivencia 
escolar y pueden acoger a los niños, 
niñas y adolescentes, además de sus 
familias, en el caso de que se estén 
enfrentando a casos de violencia. 
“Por Ley todos los establecimientos 
contamos con este tipo de protocolos 
y evitar la violencia, ya sea en internet 
o presencial, será un trabajo colabo-
rativo entre nosotros y las familias, 
por eso, cuando se trata de casos 
de ciberacoso también recomenda-
mos que exista una claridad de las 
evidencias, que sean entregada de 
forma oportunidad y que denuncien 
las redes sociales donde injurian a 
integrantes de la comunidad”.

 “LA COMUNICACIÓN 
ES FUNDAMENTAL. 
SABER CÓMO ESTÁN 
NUESTROS HIJOS, 
HABLAR SOBRE ESTOS 
TEMAS, REFLEXIONAR 
SOBRE EL BUEN USO 
DE LA TECNOLOGÍA, 
SERÍA ALGUNAS DE LAS 
ESTRATEGIAS PARA PODER 
PREVENIR SITUACIONES”

CRISTIAN RAMÍREZ
ENCARGADO DEL ÁREA DE CONVIVENCIA 
ESCOLAR
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“Hay incapacidad de diálogo político 
de muchas autoridades a nivel regional”

RUBÉN QUEZADA GAETE, DELEGADO PRESIDENCIAL

LAUTARO CARMONA

Al ser consultado por su compleja relación con la gobernadora 
regional, el representante del Presidente de la República en la 
zona expresó que la falta de diálogo es una realidad que hoy 
se da en distintos niveles del mundo político local. 

El delegado presidencial, Rubén 
Quezada Gaete, se refirió a la falta 
de diálogo que hoy se observa en el 
mundo político regional en donde, la 
difícil relación que mantiene con la 
gobernadora regional, Krist Naranjo, 
es sólo un ejemplo de aquello. 

Respecto a la compleja situación 
judicial que hoy afecta al seremi de 
Medio Ambiente, Leonardo Gros, luego 
de la presentación de una querella en 
su contra por la empresa Andes Iron, 
el delegado afirmó que éste se man-
tendrá en su cargo mientras cuente 
con la confianza del Presidente de 
la República. 

-¿Por qué decidió militar en un 
partido político?

“Si bien es cierto, siempre he tenido 
una cercanía con el Frente Amplio, 
desde una lógica de mi trabajo y 
sobre todo en los escenarios que 
estamos viviendo como país, creo que 
es necesario tomar mayor posición y 
mayores decisiones, además de enviar 
también una señal que es importante 
construir colectivamente”.

-¿Detrás de esto no hay una in-
tención de postularse a gobernador 
u otro cargo público?

“No. Mi entrada en Convergencia 
Social radica en abocar esfuerzos en la 
construcción  de un trabajo colectivo. 
En política hay momentos en que se 
necesita construir colectivamente”. 

-¿Eso significa que ya decidió si 
volverá a sus funciones médicas? 
¿O seguirá en el mundo político?

“Lo había comentado en entrevistas 
anteriores. Yo, permanentemente, voy 
a estar colaborando, ya sea desde 
dentro de un box, sea como dirigen-
te gremial, o en un cargo político. 
Finalmente es el espacio en donde 
uno va a construir y considero que el 
partido del Presidente es  un espacio 
en el cual puedo colaborar y voy a 
estar trabajando”.

-El consejero Cristian Rondanelli 
dijo que las diferencias entre usted 
y la gobernadora no le hacen bien 
a la región. ¿Qué lectura hace de 
esa afirmación?

“Yo creo que más que tener dife-
rencias es la incapacidad de diálogo 
lo que genera dificultades, no sola-
mente entre el gobierno regional y la 
delegación, sino que también lo que 
hemos visto entre el mismo gobierno 
regional y los consejeros regionales, 
o los partidos políticos, o las autori-
dades parlamentarias, o con algunos 
alcaldes. Entonces, yo no lo reduciría 
a un conflicto que existe sólo entre 

estas dos entidades, sino que más 
bien la incapacidad de establecer un 
diálogo político de muchas autoridades 
a nivel regional, entre ellas el mismo 
consejero regional obviamente”.

-La gobernadora se reunió con 
dirigentes microbuseros y les otor-
gó su apoyo a la medida de bajar 
el proyecto de electromovilidad y 
agilizar el tranvía. ¿Cómo analiza 
esa postura?

“No estoy al tanto de esa reunión y 
entiendo que mejorar el transporte 
público es una necesidad de nuestra 
población. Entonces, no entendería 
muy bien a qué va ese llamado”.

CALLES SIN VIOLENCIA
-¿Cuáles son los resultados del 

Plan Calles sin Violencia? ¿Ha 
habido más detenidos con el paso 
del tiempo? ¿Ha disminuido la 
violencia? 

“El objetivo de Calles sin Violencia 

es poder cortar la curva ascendente 
de homicidios que hemos tenido 
sistemáticamente hace diez años. 
A la fecha, hemos tenido, dentro del 
eje de persecusión penal, buenos 
resultados en materia de  poner a 
disposición de la justicia a cuatro 
personas que estarían involucradas 
en homicidios ocurridos en el último 
tiempo. Hemos tenido un aumento 
de los patrullajes policiales, hemos 
tenido un aumento de más del 38% 
en decomiso de armas de fuego y se 
encuentra en curso el levantamiento 
por parte de los municipios de los 
proyectos de inversión para recuperar 
espacios públicos y poder mejorar los 
factores situacionales. Yo creo que 
es un programa que ha ido dando 
luces a nivel nacional, pues como 
país hemos ido quebrando esta curva 
al alza de homicidios. Sin embargo, 
es un plan del cual vamos a ver sus 
resultados con el paso del tiempo”.

-¿Qué pasó con el Plan de 

Recuperación de Espacios Públicos? 
¿Se estancó?

“Me llama la atención, porque cuando 
el diario El Día me preguntó de esta 
situación, nosotros fuimos claros 
en  señalar que es un programa que 
siguen en curso, que insistimos no 
se inicia con el copamiento, sino que 
hay etapas previas y estamos en esa 
etapa, por ejemplo, en lo que tiene 
que ver con el comercio ambulante 
de Ovalle y otros puntos también. 
Me llama la atención que no haya 
sido entendido como tal”.

-¿Cree que ha cambiado el pa-
norama delictual del centro de La 
Serena y Coquimbo después de 
meses sin ambulantes en las calles?

“Más que creerlo, los datos lo avalan, 
pues se han bajado sobre un 40% 
los delitos. Obviamente es una bue-
na noticia, pero nos obliga a seguir 
trabajando con más esfuerzo para 
mantener y seguir profundizando 
estos resultados”.

SEGURIDAD EN FIESTAS PATRIAS
-En materia de seguridad públi-

ca, ¿preparan algún plan para la 
celebración de Fiestas Patrias en 
la región?

“Sabemos que estas Fiestas Patrias  
van a ser especiales tras los años de 

ÓSCAR ROSALES CID
La Serena
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Para publicación de declaración de interdicción y nombramiento de 
curador Alba Virginia Ramirez Cortés. Por resolución de fecha 15 de 
febrero de 2023, en autos sobre declaración de interdicción y 
nombramiento de curador, causa RIT V-132-2022, el Juzgado de 
Letras y Garantía de Combarbalá declaró que doña ALBA VIRGINIA 
RAMIREZ CORTÉS, cedula nacional de identidad numero 
4.216.207-8, domiciliada en El Huilmo s/n Media Luna de 
Manquehua, Combarbalá, quedó privada de la administración de sus 
bienes, nombrándose curador definitivo de la persona y de sus bienes 
a NICANOR MOISES PLAZA RAMIREZ, cedula nacional de 
identidad numero 11.651.670-5. LA SECRETARIA
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PROPIEDADES

VENTAS TERRENOS

Vendo terreno sector Las Ñipas 
Parcela 29, 42 hectáreas aprox. 
Papeles al día, derecho agua, 
derecho contribuciones en 
comunidad, y otras reservas, 
tratar 941449088

pandemia en la cual hubo importantes 
restricciones en materia sanitaria y 
este va a ser el primer año en que 
vamos a tener una mayor apertura. Se 
han solicitado más de cien carabine-
ros para este tipo de eventos, sobre 
todo, en La Pampilla de Coquimbo a 
manera de refuerzo. Para la pampilla 
de San Isidro (Vicuña) también se ha 
solicitado  una cantidad importante. 
Obviamente, esto requiere de la progra-
mación a nivel nacional y esperamos 
que junto con la mayor dotación de 
carabineros, exista un despliegue 
anticipado y coordinado, tanto por 
los municipios como con  distintas 
instancias para poder tener la mayor 
seguridad posible en un evento masivo 
que, sabemos, tendrá características 
muy particulares este año”.

-¿Cómo evalúa el ingreso de nue-
vos carabineros al Grupo Ovalle y 
cuáles son los eventuales  destinos 
que tendrán?

“Lo primero, destacar que hoy (ayer) 
acompañamos a esta nueva gene-
ración de carabineros y carabineras 
que ingresan al grupo Ovalle. Fueron 

más de 300 jóvenes y, por primera 
vez,  mujeres en su historia. Hemos 
recuperado los niveles que había 
previo a la pandemia, pues sabemos 
que en ese período disminuyó un 
40% el ingreso y eso se encuentra 
ya subsanado. Además, se tomaron 
medidas para poder flexibilizar los 
criterios de ingreso y eso ha favo-
recido a más postulantes. También 
se está impulsando el proyecto de 
ley que permita la recontratación 
de ex carabineros. Vemos que se 
está trabajando, están llegando más 
funcionarios y eso es bueno, ya que 
se permite tener más presencia en 
el territorio”.

-¿Ustedes gestionarán para que  
esos carabineros se destinen a la 
zona y a comunas rurales?

“Lo que pasa es que la destinación 
de los carabineros se hace de acuerdo 
a parámetros objetivos que tienen 
que ver con los delitos, la cantidad 
de habitantes, el perfil del delito, o 
la necesidad. Entonces, no tiene que 
ver con que uno pueda dejar amarrada 
una cantidad de carabineros desde 

su ingreso hasta su salida. Plantearlo 
así sería engañar a la población”.

SEREMI CUESTIONADO
-¿Se ha evaluado que el seremi 

de Medio Ambiente no continúe 
en su cargo?

“Todas las autoridades estamos 
en permanente evaluación. Él, igual 
que cualquier autoridad política 
que cuente con la confianza del 
Presidente de la República, está en 
permanente evaluación y desde ese 
punto de vista mientras cuente con 
la confianza del Presidente, estará 
en su cargo”.

-¿No cree que eso afectará la 
transparencia del proceso en torno 
a la creación de un área marítima 
protegida?

“¿En qué sentido?”.
-Por que está siendo investigado.
“El seremi de Medio Ambiente ha 

realizado sus funciones con impar-
cialidad. Ha generado los espacios 
de trabajo con distintos actores, sin 
importar la tendencia política. Cuando 

ha cometido alguna equivocación 
lo ha aclarado. Esto también se ha 
aclarado por parte del ministerio y 
entendemos que cualquier empresa o 
grupo que se sienta perjudicado puede 
tomar las instancias que estimen 
convenientes y nos mantendremos 
expectantes y colaborando”.

-Durante la semana viene la mi-
nistra de Obras Públicas. Dicha 
visita, ¿servirá para evaluar al 
seremi de esa cartera?

“La visita de la ministra responde 
a poder dar claridades que son muy 
necesarias en la región. Primero, 
a respaldar el trabajo que se está 
haciendo respecto a la necesidad 
de poder contar con agua para con-
sumo humano o para riego y tener 
mayor seguridad hídrica en la región. 
Para poder afianzar el desarrollo de 
grandes obras como el estudio de 
una eventual alternativa a la Ruta 5 
y la construcción de hospitales. Ese 
es el foco de la visita de la ministra, 
para que no quepa duda de la hoja 
de ruta que se está siguiendo por 
parte del Gobierno”.
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Ovallina Viviana Olivares sube al podio en
el Sudamericano de Atletismo de Sao Paulo

SE ACERCAN A LOS PANAMERICANOS SANTIAGO 2023

Chile en el podio con su tercer lugar, acompañada de Colombia, que logró la plata, y Brasil, que resultó ganador de la serie.

El equipo nacional de relevo 4x100, integrado por Viviana Olivares, Isidora Jiménez, Anais 
Hernández y Javiera Cañas, estableció en la pista de Sao Paulo, un nuevo récord de Chile 
con 44,40’’.

FEDERACION DE CHILE

FEDERACION DE CHILE

El bronce y récords de Chile, 
estableció el equipo nacional, 
en una prueba que tiene 
como principal protagonista 
a la atleta limarina que ahora 
se preparará para nuevas 
competencias en la capital.

La atleta ovallina, Viviana Olivares, 
junto a Isidora Jiménez, Anais Hernández 
y Javiera Cañas lograron la medalla de 
bronce en el relevo 4×100 femenino 
tras cruzar la meta en un tiempo de 
44.40 segundos en el Sudamericano 
de Atletismo de Sao Paulo, Brasil. 
Además, establecieron un nuevo récord 
nacional. 

La competencia se desarrolló entre el 
viernes 28 y el domingo 30 de Julio, en 
el cual, el Team Chile logró 17 medallas 
(5 de oro, 5 de plata y 7 de bronce), 
que llevaron al país a posicionarse 
en el tercer lugar de la clasificación 
por países, solamente superadas por 
Colombia (44.18’’) y Brasil (43.47’’), 
en el medallero.

Además de los resultados individuales 
que posicionaron al país con excelen-
tes resultados, el cometido de relevo 
nacional en 4x100 es histórico, ya que 
no solamente subieron al podio por el 
bronce, sino que establecieron una 
magnífica marca que es nuevo récord 
nacional en esa distancia.

La anterior marca se había estable-
cido en Valledupar, con un registro de 

44,57 segundos.
“Llegué hoy de Sao Paulo y realmente 

estamos felices por el buen resultado, 
fue un logro increíble”, destacó Viviana, 
ya en suelo limarino, reconociendo 
que la preparación y días previos, fue 
determinante en el buen resultado.

“Nos fuimos una semana antes a 
preparar el relevo, ya que todas venía-
mos de distintos lados de entrenar. Yo 
estaba en Ovalle, otras compañeras  
venían de España, por lo que salió una 
excelente prueba”, comentó Viviana, 
quien destacó que resultó clave que 
asistieran acompañadas del entrenador 
encargado del relevo, Felipe de la Fuente. 
“El fue fundamental para que nuestras 
pasadas salieran bien”, recalcó.

La atleta limarina, indicó que ya co-
nocían la pista, ya que en mayo pasado 
tomaron parte en el Grand Prix de 
Sao Paulo. “Esta semana, en que nos 

fuimos antes, nos sirvió mucho para 
afinar detalles, y fijar lo que nos había 
faltado la vez anterior”, recalcó.

Además de estar en el medallero, 
Viviana explicó que el hecho de esta-
blecer el récord de Chile las dejó felices 
por ello, además de quedar “terceras 
en un campeonato importante que 
es la antesala de los Panamericanos 
de Chile y seguir entrenando para las 
competencias que empiezan la última 
semana de agosto”.

En ese sentido, explicó que seguirá 
entrenando en Ovalle para este exi-
gente mes de agosto que comprende 
el Nacional de Velocidad, varios Grand 
Prix y unos Meeting en San Carlos. 

“Hasta el 18 tenemos plazo para for-
mar el equipo para los Panamericanos 
y debemos estar corriendo muy bien. 
Espero de nuevo estar en el equipo 
y dar lo mejor de mí en las próximas 
competencias”, enfatizó.

Para su entrenador en Ovalle, Nicolás 
Elo, el resultado es increíble. “Es pri-
mera vez que Viviana, logra un record 
nacional adulto y es la primera atleta 
de la región que logra esa hazaña. 
Nunca habían corrido tan rápido en 
el relevo y seguirán mejorando hasta 
llegar a los juegos en gran forma, ya 
que en Sao Paulo, compitieron con 
Brasil, Colombia, Argentina, Paraguay, 
Bolivia y Ecuador”.

CARLOS RIVERA V. 
Ovalle


